

CORRESPONDANCE ROMAINE

Rome, le 5 août 1903.

LE pape est fait, le cardinal Sarlo, patriarche de Venise, a été élu hier à midi par 50 votants sur 62 cardinaux, et il a pris le nom de Pie X. Déjà le télégraphe vous aura redit tous les détails de l'élection ; il aura raconté, par le menu, les divers incidents qui se sont produits, et il me sera difficile de dire des choses nouvelles. La poste ne peut lutter contre le télégraphe. Cependant, je vais essayer, pour la *Semaine religieuse*, deux choses : la première, faire le simple récit de ce que j'ai vu sur la place et dans la basilique de Saint-Pierre ; la seconde, indiquer l'impression générale qui se dégage de cette élection.

— Le conclave se prolongeait au-delà des limites que l'opinion populaire lui avait assignées. Dimanche soir, 50,000 personnes se pressaient sur la place de Saint-Pierre attendant la traditionnelle *sfumata*. La *sfumata* est la fumée des bulletins de vote qui s'échappe d'une cheminée dont le fourneau est dans la chapelle sixtine. Quand la votation n'a pas donné de résultats, un cardinal-diacre recueille tous les bulletins de vote et ceux de l'accession, y ajoute de la paille hachée et mouillée, et les brûle dans un fourneau dont la cheminée dépasse le toit de la chapelle sixtine. Si la *sfumata* est noire, c'est signe que la paille a été mêlée aux bulletins et que l'élection n'a pas donné de résultat ; si, au contraire, la fumée est claire, alors les bulletins seuls sont brûlés, ce qui explique la transparence de la fumée. Dimanche, la fumée était absolument noire. Au scrutin de lundi matin, même résultat ; à celui du soir, 25,000 personnes attendaient, à Saint-Pierre, et à 6.30 heures se produisit la *sfumata*. Elle était encore noire et les rayons du soleil s'arrêtaient devant elle sans pouvoir la percer. Ce fut une grande désillusion, on espérait un succès plus rapide.